

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 15 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 963

SECCION EDITORIAL

Con Don Roberto Smyth

Esta mañana conversamos brevemente con el distinguido caballero don Roberto Smyth sobre la suerte del Empréstito en el Congreso, y don Roberto, bondadosamente tuvo a bien manifestarnos de manera breve y constreñido, su pensar. El apreciable señor Smyth se encuentra molesto, sumamente disgustado, por el violento retiro del negociado. Yo,—nos dijo el culto caballero,—soy amigo del Empréstito porque pienso, que él trae bienestar y deja impreso un signo de interrogación para el futuro. Pero los señores diputados, cuyo criterio respeto, estaban llamados a aceptar o rechazar esta negociación después de un estudio madurado. Los representantes de Costa Rica estaban llamados a conocer o desconocer este negociado con sus votos. Lo que ha sucedido, es inexplicable. No podemos, no debemos los costarricenses estar a las órdenes de un cable, de un cable que ha interrumpido los debates de la Representación Nacional. Más o menos estas fueron las palabras del Sr. Smyth a quien reconocemos como un hombre preparado en problemas económicos y como una mentalidad digna de acatamiento. El disgusto profundo de este caballero por lo sucedido, es explicable, y ese mismo sentimiento que ha externado don Roberto lo sienten muchos ciudadanos costarricenses.

Ahora que el pueblo, por medio de sus Representantes, iba a rechazar de plano una negociación nociva para la República, demostrando de manera viva y elocuente el criterio nacional, el Sr. Ministro de Hacienda retira el proyecto de empréstito. En síntesis, el país ha perdido dinero, los señores diputados han perdido el tiempo y el país no ha podido equilibrar su estado financiero.

Con la Cámara de Comercio

En la edición de hoy del «Diario del Comercio», con un aplomo y un tono descompuesto, que desdice mucho de quien redacte esas notas, se dice que es falso que algunos comerciantes deseen una nueva asamblea para tratar del doble impuesto comercial. No creemos que hayan llegado a llorar lástimas a la Cámara, porque sería inútil su indicación ya que hace una defensa incondicional de ese impuesto,

sino que lo han expresado desde las columnas de los periódicos.

¿Quieren una prueba concluyente? Lean la protesta del comercio de Limón que aparece en «La Tribuna» de hoy, con lujo de nombres.

Queremos saber qué otras referencias son falsas de lo que han expresado con respecto a esa sucursal de la Secretaría de Hacienda.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Un buen Proyecto

Ayer hubo calma y serenidad en la Cámara; después de la tempestad, natural era que viniera la bonanza. Ayer era como un día blanco para el Congreso. Los proyectos que se leyeron pasaron sobre rieles y con sorpresa notamos que no fué incluido el de la Guardia Civil.

¿Habrá sido retirado este proyecto de la consideración del Congreso? No lo sabemos, pero sería lo más cuerdo, si es que el Gobierno no quiere llevarse otra gran derrota; otra sonora derrota.

Hoy nos ocuparemos brevemente en recomendar el proyecto que se refiere a pensiones para los maestros de primera, segunda enseñanza y normales. Este proyecto viene a llenar una necesidad muy justa; los maestros merecen todo nuestro respeto y todo nuestro cariño.

Justo nos parece que un pobre maestro después de haber consumido su juventud y los vigores de su vida en las

duras y amargas tareas de la Enseñanza, obtenga como compensación legítima a su esfuerzo, una pensión que le amortigüe los dolores de una vejez, llenas de miserias privaciones.

Noble es, pues, bajo todo punto de vista, el empeño del Estado al querer favorecer en esta forma a los maestros que se retiran por el cansancio irremediable que trae consigo la vejez.

Más adelante haremos los reparos y las observaciones que el proyecto en referencia nos merezca.

Pudiera ser que en detalle, algunas cláusulas hubieran de corregirse y de perfeccionarse; otras habrá que eliminarlas, pero, en todo caso, mucho bueno tiene este magnífico proyecto, sobre pensiones para maestros.

Después nos volveremos a ocupar sobre el asunto; cuando sea oportuno.

PIK

DEL ULTIMO INCIDENTE

La juventud no iba a pedir la renuncia del señor Presidente

Se acentúa hoy el rumor de que los jóvenes intelectuales que fueron a la Casa Presidencial iban a pedirle al señor Presidente la renuncia de Su Alto Puesto, en vista de las múltiples dificultades que lo rodean y que no lo dejan gobernar. Pero esta noticia es sin fundamento, pues los jóvenes fueron con otro objeto: el poner de manifiesto la solidaridad de la juventud intelectual del país.

EL BOATO

Al juzgar por el boato que se observa en nuestras diferentes capas sociales, la primera consecuencia que sacaría un observador que desconociera el estado exhausto de las Arcas Nacionales, es de que el país goza de envidiable holgura monetaria. No hay que extrañarse de este puesto que la riqueza de una nación promueve las individuales. Por demás está decir que en Costa Rica ocurre lo contrario, siendo quizás una de tantas excepciones de esta regla.

Un pueblo rico vive en un país pobre, y un país pobre tiene un pueblo rico. En una parte de nuestras gentes acontece que prefieren sacrificar las necesidades del estómago, por la vana ostentación o el lujo injustificado. De todos modos hay desahago monetario en una parte de nuestro público, escasez en otra y un mal social en tesis general: el lujo. ¿Cuántas reputaciones han dado por los suelos a causa de este prurito de ostentación?—En la historia de los tiempos son incontables. Todo artículo valioso y fino debía sufrir un fuerte impuesto aduanero para abaratar, si fuera posi-

ble, los modestos e indispensables a las necesidades corrientes. Una de las causas de la disminución del matrimonio aquí, se origina, indudablemente, del temor de los varones de contraer nupcias, con jóvenes cuyos padres los han acostumbrado a una vida de ostentación social fuera de sus alcances.

Así vemos convertirse en solteronas muchas jóvenes en medio del boato exagerado en un país pobre y falto de población.

Estos seres son como las tierras estériles, que ocasionan un daño mayor: el mal ejemplo a las que crecen.

Modérense las costumbres nacionales, póngase en armonía con los actuales tiempos patrios, y esto sería uno de tantos medios de promover la riqueza nacional y traer el equilibrio económico, que cintetizamos así: modestia en la vida social, orden, economía, ayuda voluntaria con los propios dineros al Estado para pagar las deudas que lo agobian y honradez sin tacha en los manejos particulares y públicos.

UN CIUDADANO

Album social

Don Emilio Piza vino de Nueva York.

—Regresó de Alemania don Alfonso Alschul.

—Don Leonidas Peralta y señora salieron para La Cañada.

—Guarda cama doña Rosalía de Pass.

—Don Miguel González sigue mejor.

—Don Jaime Carranza hijo se halla enfermo.

—Don Julio Barquero sigue mejor.

—Doña Isabel Allaro de Herrero vino de Cartago.

—Don José María vino de los Estados Unidos.

—La señorita Clemencia Jinesta ha seguido mejor.

—Isabelita Sibaja, regresó a Alajuela.

Operado

El estimable caballero don Rubén Pinto sufrió en días pasados una delicada operación. El estado de salud del amigo Pinto es muy satisfactorio, de lo que nos alegramos muy sinceramente.

En la Escuela Normal

Hemos recibido la siguiente tarjeta que agradecemos:

«Heredia, diciembre de 1922 Distinguido señor: La Dirección de la Escuela Normal de Costa Rica, se complace en invitar a Ud. cordialmente al Acto de Clausura del Curso y Graduación de 1922, que tendrá lugar el próximo domingo 17 de los corrientes a las 19 horas y media (7 y 30 p. m.) en la Sala Magna.

Su presencia en tal acto será motivo de satisfacción para la Escuela.

Termina sus estudios

La inteligente señorita Ana María Gómez C., ha tenido la dicha de recibir, como recompensa de su vida de esfuerzo y de consagración al estudio, el título de Maestra Normalista.

Al consignar esta nota, formulamos los mejores votos, porque el horizonte que se abre al paso de la oña esforzada, sea éxito seguro para la señorita buena y estudiosa.

Suscribase EN LA PRENSA

Circuitos Cortos

Diz que dicen, que el Dr. Montero, le dijo al Presidente de la República, en la Casa Presidencial:

«Señor, es necesario estimular a la juventud sana e inteligente del país. Haga Ud. algo por tanto buen muchacho. Vea Ud.: Serrano tiene que ir al Teatro Nacional a galería porque es pobre; Santiago Durán tiene nada más que un paraguas; Claudio Castro anda a pie porque no tiene bicicleta, y yo, Sr. Presidente,..... Ud. dirá.

El Dr. Montero es el héroe de este último y sonoro incidente. Cheto se tiene la culpa de este sambrote. Pero es como dice él: «Yo quiero tanto a estos muchachos y desecho con tanto entusiasmo verlos diri-

giendo el país, que por llevarlos a las cumbres los llevo a donde Félix Noriega...»

Cuentan que cuando regresaban de la Casa Presidencial, le dijo Picado a Alfredo Saborio: ¡Qué diplomacia la de Ud! Nos llevó en automóvil, despacio, por las calles más bonitas, y ahora nos trae, a pata, por la Cuesta de Moras.

Diz que decía Durán. Si no fuera el puesto de Presidente yo le mandaba los padrinos a Julio por la torta que ha hecho. Y le dijo por lo bajo Lili: «No, hombre, si te morís vos no quedamos sin finanzas y si se muere Julio sin teosofía.»

EL TÍMIDO ÁTAULFO

De la Vida Obrera

La grandiosa obra de Dicienta JUAN JOSE

Un grupo de cultos y abnegados jóvenes dará en el Teatro Trébol, el próximo martes, el precioso drama del inmortal Joaquín Dicienta, titulado «Juan José».

El objeto de estos trabajadores apreciados, es contribuir en alguna forma para la construcción de la Escuela del Paso de la Vaca; a ese fin están destinados los fondos que recojan.

La función se desempeñará bajo el siguiente programa:

— JUAN JOSE —

Rosa..... Sra. Otilia González
Toñuela..... Sra. Otilia Navarro
Señá Isidra..... Sra. Gre^o Charraun
Mujer 1^a..... Sra. Gloria Sanz
Mujer 2^a..... „ R. Morales
Juan José..... Sr. DANIEL UREÑA
Paco..... „ Rafael Buján
Andrés..... „ J. Joaquín Calvo
El Cano..... „ Patricio Ortiz
Ignario..... „ Díaz
Perico..... „ L. M. Chavarría
Tabernero..... „ Patricio Ortiz
Cabo de presidio..... „ Luis M. Jiménez

Esperamos que el público sabrá corresponder a los buenos propósitos de este grupo de entusiastas aficionados.

No debe olvidar el público que lo que se recaude esa noche será íntegro para la Escuela del Paso de la Vaca.

Todo el mundo, pues, divirtiéndose contribuye a una obra de significativa importancia.

Don Andrés Boza Cano acepta la Tesorería de la Cooperativa

EL 1.º DE ENERO SE INAGURA

Deben apoyarla los obreros

Muy adelantados van los trabajos que se refieren a la Cooperativa de Construcción de Casas Baratas.

Definitivamente esta sociedad se instala el primero de enero próximo. Los trabajadores deben acudir a inscribirse a la Confederación General donde están abiertos los libros de inscripción; no olviden que esta sociedad construye una casa por semana y para ello basta dar la módica suma de un colón sesenta céntimos semanales; hoy hay asamblea general con el objeto de inscribir a los socios que quieran entrar; es de advertir que la primer cuota se da el primero de enero próximo o más tardar. El número de socios llega hasta mil, por eso hay que acudir a la mayor brevedad después no habrá campo. Pueden ingresar mujeres, empleados públicos, obreros y campesinos, es decir, hay campo para todos.

Con este empeño vigoroso, en muy poco tiempo habrá mil casas construidas.

El miércoles fué nombrado el distinguido maestro don Andrés Boza Cano, Tesorero General de la Cooperativa para Construcción de Casas Baratas.

Le deseamos a esta sociedad éxito completo.

Notas y Noticias

Se prepara en Coronado un Turno General, que tendrá verificativo a principios de enero.

—Se anuncia para el domingo una partida de baseq ball entre la novenas «Traube» y «Chester» en la Sabana. Dará comienzo a las 9 horas.

—Hoy a las 12 horas tendrá lugar la fiesta de clausura de la escuela «Rafael Moya» y la del Arbol de Navidad, en Heredia, a las 17 horas.

—El establecimiento «El Caballo Blanco», situado en el Mercado Municipal de aquí, ha sido vendido al señor Francisco Feyth Touret.

—Se ha declarado impro-

cedente el reclamo hecho por Alfonso Rocha, por valor de tres mil doscientos ochenta colones, reclamo que procede de suministros a tropas destacadas en Guanacaste.

—Hoy dará comienzo los exámenes escritos y orales del Primer Año de Enfermería, y mañana los exámenes del Primer Año de Obstetricia.

—El señor Víctor Murillo ha vendido al señor Elías Alice, su tienda en esta ciudad.

Mañana cumple 80 años el venerable señor don Eusebio Soto, por lo que le enviamos nuestros sinceros parabienes en este feliz día.

Margarita Zúñiga Pagés

HA MUERTO

Sus padres Isaac Zúñiga Montúfar y Anita Pagés de Zúñiga, sus abuelos, sus tíos y demás parientes, al participarlo a Ud. con profundo pesar, le ruegan asistir al entierro que se verificará hoy a las cuatro y media de la tarde, saliendo del cortejo de la casa de habitación de don Jerónimo Pagés.

San José, 15 de Diciembre de 1922.

Entre charla y charla

“Pegando” el grito

Esto de la situación financiera del país es, después de todo, muy divertido. Todo el mundo pega el grito pero nadie quiere sacrificarse, ni poner remedio al mal.

Y es que a los ticos toquemos todo, toquemos cualquier cosa, menos el bolsillo. Cuando se trata de asfajar la mosca todo el mundo pega el grito, el alarido que llega al Cielo y despierta a las once mil vírgenes que allá duermen tranquilamente.

Yo conozco a mi gente. Nací entre ellos, me crié con ellos y vivo entre ellos.

Todos estamos preocupados por arreglar el país, pero de boca, de pura boca nada más.

Queremos resolver la cosa solamente con artículos de periódicos. Nadie es capaz de decir yo pongo tanto; nosotros ponemos tanto. Primero vuela un burro que vaciar el tico sus bolsillos.

En eso somos avaros y desconfiados hasta la exageración.

Si le ponen un impuesto al comercio, los comerciantes gritan; si le ponen un impuesto a la agricultura, los agricultores gritan; si le ponen un impuesto a los capitales, los capitalistas gritan; si le ponen un impuesto al trabajo, los obreros gritan.

Aquí todo el mundo grita, a pesar de que una orden del General Monge prohíbe los gritos.

Del Gobierno no digo porque ese diario se pasa llorando a moco tendido y no hay niñera que lo consuele.

Y lo más curioso es que ahora todo el mundo está interesado en arreglar el país pero como dije antes: con jarabe de pico.

Va uno a la hostería y se encuen-

tra con grupos de hombres que están en la gloriosa farsa de salvar al país.

Va uno al Congreso y allí se encuentran los señores diputados dando puñetazos en los pupitres con patriótica exaltación por salvar al país.

Va uno a las iglesias y allí encontramos a los señores curas haciendo piadosas rogativas para salvar al país; en fin, va uno a cualquier parte y se encuentra el mismo ardor, la misma fiebre, la gran idea de salvar al país.

—¡El país se salva vendiendo la Isla del Cocol—dicen unos.

—¡El país se salva exportando cabuyal agregan otros.

—¡Hay que salvar al país,—gritan todos—

Y en este burumbun vamos pasando los días, las semanas, los meses y los años y el pobre país cada vez más flaco y cada vez más pobre.

Todo el mundo contribuye con buenas intenciones con proyectos y con esperanzas futuras.

Lo malo es que nada de eso se cotiza, ni nada de eso se cobra y el país cada vez más pobre y cada vez más flaco.

Entre tanto el cambio por las nubes perdiéndose de vista.

Antes solamente en tiempos de fiestas se gritaba; ahora todo el año estamos pegando el grito.

La cosa no es para reír y a veces pienso que en realidad nos está llevando el diablo.

¿Qué hacer en situación tan apurada?

Yo sé el remedio pero no lo digo porque para eso el Gobierno tiene que amarrarse los pantalones y según parece usa tirantes.

CANUTO DELGADO

Para mañana

Mañana contestaremos editorialmente a la nota con la cual nos combate la Cámara del Comercio por el asunto del impuesto comercial.

Boda Fait-Peralta

En breve se verificará en la ciudad de Alajuela la boda del caballero don Roberto Fait con la virtuosa señorita María Luisa Peralta.

Hacemos votos sinceros por la ventura eterna de los futuros esposos.

Velada atrayente

Mañana sábado, a petición de varias familias, se repetirá el programa con que la Escuela de aplicación, hábilmente dirigida por la señorita Vitalia Madrigal, cerró el presente año lectivo.

Dicha velada tendrá lugar a las siete y media de la noche en punto, en el salón de actos públicos del Colegio de Señoritas.

Es la ocasión de que conozcan los que no pudieron hacerlo, la divertida y graciosa pieza infantil «Muñequerías», el precioso arreglo de «Fávaro Azul» y «El Jardín de las Dichas».

“El Empréstito”

Con este título circulará entre los intelectuales, un folleto del Lic. don Pedro Pérez Zedler y en el cual reúne los artículos que sobre el Empréstito publicó en LA PRENSA.

Este importante folleto se edita en la Imprenta Falcó & Borrásé.

Carta de Don Alfredo Saborio

Señores Licenciados don Santiago Durán E. y don Ricardo Fournier Q.

Presente.

Amigos de todo mi aprecio:

Cuán grata es para mí esa manifestación de cariño y de confianza, que en sus nobilísimas misivas traen Uds. con galante afecto de amistad.

Con la presentación de mi mayor gratitud por tan honrosa manifestación, he de comenzar esta epístola, mi gratitud muy sincera, y que ustedes sabrán aquilatar en su efectivo valor.

Igualmente vibrando en un mismo anhelo de correspondencia, de recíproca promesa de solidaridad, es como en los elevados anhelos de Uds., que son elocuentes representantes de una juventud laboriosa y preparada, que se basta a su propio esfuerzo, habré de ofrecerme y presentarme lleno de entusiasmo y de confianza en el triunfo de nuestros comunes anhelos cívicos, del más sagrado patriotismo de una juventud honrada que, recordando, para propia inspiración las sublimes frases de Klopstock, puede repetir: «El amor de todas las glorias y de todas las virtudes fué el faro que nos sirvió de guía».

Se nos quiso injustamente hacer pesar el cargo de indiferentes ante los destinos futuros de la Patria. La voz del Primer Magistrado de la República habló doliéndose de la falta de cohesión en la juventud actual, que entre sí se despedaza. Esa vez basó la afrenta, en la lucha iniciada y continuada por la juventud contra el señor Coronado, ex-Secretario en Relaciones,—quien de paso he de manifestar, desvirtuando el cargo, que era exótico elemento no representativo de nuestros anhe-

los; no lo conocíamos entre nosotros en solidaridad de ideas.—Asimismo presenté tal motivo como propio obstáculo creado por los jóvenes mismos, contra sus anhelos de dar acceso a la juventud en los negocios trascendentales que embargan la República.

He ahí, estimados amigos, los antecedentes del último movimiento reaccionario de todos nosotros. Tal vez han sido, en síntesis, las causas del espontáneo acercamiento de parte de la juventud activa, que, en unánime acuerdo generoso, dispuso ir a constatar el yerro que inspiraba en el señor Presidente tan injustas manifestaciones.

Cuán hermoso fué para mí ver honrada mi oficina con la presencia de todos ustedes, amigos y enemigos del actual régimen, la mañana siguiente a los cargos relatados, en un delicado arranque de patriotismo, de espontáneo florecer de nobles sentimientos cívicos, alzando todos la bandera de la unión en el justísimo deseo de ir al señor Presidente y ofrendarle nuestros brotes espontáneos de amor patrio, nuestras juveniles energías en aras de Costa Rica, porque nos consideramos capaces—hechas a un lado vanidades—de coadyuvar honrada e idóneamente en la solución de los múltiples problemas que requieren la atención, el esfuerzo, la acción de todos los costarricenses—y que desinteresadamente hicimos voto de no aceptar en cambio oferta alguna que pudiese macular nuestro empeño de armíol.—Tan sólo queríamos acceso en nuestros cívicos anhelos.

Así, ingenuamente, como en la juventud franca y leal, marchamos en procesión cívica, con la íntima convicción de que el señor Acosta sabría apreciar el gesto de ese grupo solidario y patriota, y que halagado en los ideales que siempre ha extendido de respeto a las espiritualidades exquisitas, pondría eficiente estímulo en nuestros empeños.

Oír la voz sana de una juventud laboriosa e hidalga, creemos es deber primero de quien se inviste una representación, una delegación de la República, que tiene como elemento vital integrante, de su existencia misma, a los jóvenes. Ellos representan el factor motivador del progreso, y frente al conservatismo de los que fueron, va marchando, dentro de la armonía social el liberalismo ideal de los que será, para mantener así el equilibrio necesario en la corriente evolutiva, ascendente, ineludible...

Dentro de un hondo simbolismo filosófico «Venid a mí dijo Jesús a los jóvenes» y el concepto bíblico, ha sido, al traves de los siglos, blasón heráldico del cristianismo.

Cuando comenzó la desintegración de Grecia, la Grecia clásica del Arte y de la Ciencia, la salvación del Estado se puso en manos de las meretrices, y el incalificable yerro de los heráldas, fué esta sentencia de Simónides: «ELLAS, le suplicaron a la Diosa Venus, la cual por amor a ELLAS, salvó a Grecia», y Grecia, sin embargo sepultaba sus grandezas y sus Diosas de laurel con ondas, porque faltó el vigor de las virtudes juveniles, y porque se cerraron las puertas de su empeño, para

abrir las a quienes alzaban el Falo como impúdica enseña y pretendían falsamente salvar la Patria con prácticas oscuras.

He ahí ejemplos vivos de la Historia que pueden hablar de elocuente modo.

Por eso, sin miramientos de prácticas protocolarias, cumplidas o no cumplidas, la demanda de la juventud debe atenderse, y en el caso, afirmo que se cumplió con solicitar la audiencia, y hubiera en ello ligereza o no, es lo cierto que se nos contestó de acuerdo, antes de la comparecencia.

Cuál pues, había de ser nuestra sorpresa y en qué rápida tensión subir a nuestras caras la sangre de hidalga indignación, cuando sufrimos la afrenta inmerecida, inexplicable, del desaire presidencial con un grotesco proceder!

Pero, quiénes eran aquellos que guiaban el timón de la República encerrados y esquivando la mirada franca de la juventud honrada? Pero qué misterios ocultaba el hermetismo presidencial y qué negocios se forjaban en esa fragua claustral?

Ab, amigos, bien puedo repetir aquí que nuestros justos sentires de protesta de acción latente con la fuerza de toda una cohesión juvenil, fué justísimo con el desaire sufrido, y que el alma de todos, vibrando de protesta contra la conculcación de un derecho cívico, puesto en el artículo 35 de nuestra Carta Política, sentía la necesidad de dar sanción cumplida al desacato.

Mas cumple ahora, a mi lealtad de caballero, aprovechar el momento de esta contestación para hacer público, que el señor Presidente, horas después de nuestra comparecencia infortunada, solicitó con empeño urgente mi presencia en su Despacho. Acaté cumplida y respetuosamente el llamamiento que tenía por objeto una explicación del suceso, con la consideración—decía el señor Acosta—de que él prejuzgó nuestra visita para fines políticos distintos de los que posteriormente supo que nos llevaban a él. Que en su conciencia honrada juzgó lo más prudente una negativa a recibirnos, pero que profundamente sentía el desaire que consideraba injustísimo, ahora que conocía nuestros propósitos. Tuve a bien contestarle dándole personalmente las gracias por la fineza de su explicación que recibía yo en unidad, pero le hice notar con atención que yo era elemento integrante del núcleo de jóvenes a quienes pertenecía con la honrosa aquiescencia de todos. Pídióme entonces el señor Presidente hacer uso de sus palabras explicativas ante los jóvenes que formaron parte de la delegación.

Y aquí, pues, con lealtad de joven caballero hago público el suceso, para que cada uno de mis distinguidos compañeros dé el valor personal que quiera a tal s manifestaciones, pues bien sé que dentro de la solidaridad del núcleo existe intocable, la más amplia libertad de criterio, que, si en más de una ocasión resulta unívoco, ello es debido tan sólo a los comunes ideales que nos unen.

Con la explicación de estos móviles de nuestra última gestión hecha pública y detallada, tanto como es dable hacerlo, dentro de los límites de una escuela, para pública honra de nuestros fines y público prestigio de una acción levantada, en que no se miró amistad o enemistad política sino tan solo el bien de nuestra Costa Rica, aprovecho la simpática oportunidad de renovar a ustedes con todo respeto, los sentimientos de mi más alta estima y de mi más sincera amistad.

ALFREDO SABORIO



CAMISERIA El Gallo de Oro

La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

Encargos a la medida

Excelente surtido de telas

Artículos para caballeros

25 varas al Este del «Hotel Europa» SAN JOSE, COSTA RICA

Tipos de cambio

New York.....	444 %
Londres.....	413 %
París.....	162 %
España.....	351 %
Italia.....	114 %
Suiza.....	425 %
Bélgica.....	155 %
Hamburgo	0,002 cts. oro
Amsterdam	40 cts. oro

San José 15 de diciembre de 1922.

Próxima boda

En breve se verificará la boda del caballero don Francisco Blanco Mora con la bella señorita Anita Knutsen. El joven Blanco es un caballero muy apreciado por sus bondades y por su nobleza, y la señorita Anita une a su belleza física, un tesoro de virtudes.

Acto de clausura

La culta señorita Ester de Mezerville, ha invitado al acto de clausura del Colegio Superior de Señoritas, que tendrá lugar a las dos y media de la tarde de hoy. La invitación es personal, el programa es variado e interesante.



Este es el paquete....

Búsquelo...!

Cómodo para el bolsillo

y al alcance de todos los bolsillos

EL JOYERO CHIC

ORTIZ

Tiene Grandes Novedades

RINCON LITERARIO

ZAFIRO

En medio de la nostalgia de de tu ausencia, experimento un gozo inefable, exquisito, que me dá la dicha más grande de mi vida. Mi vida eres tú, princesa escapada de los cuadros de Watteau, azucena immaculada de mi altar, estrellita desprendida del cielo, con trayectoria de ensueño. Reina mía, tu reino está en paz. Alma mía, mi espíritu te llama. Rayo de luz, mi corazón es para tí. Tan lejos te encuentras que tus suspiros se confunden con mis oraciones de efecto, a través de la distancia, confiando al esplendor de los ciclos mi emoción; y al aire, mis devotos rendimientos. Redimido en el cariño, sólo me ocupo de recordarte, de soñar con tus pensamientos, de purificar mis ideas para comulgar a cada instante con mi amor, de más encanto que la luna, con más atractivos que el azul de las montañas. Adiós mi vida, tu cariño es mi sola alegría y mi sola esperanza! Cómo no he de acordarme de ti, si eres mi único pensamiento; y cómo podré olvidarte, si te adoro con toda la pureza de mi alma!

EL PAJE AZUL

Sesión municipal

El miércoles se reunió la Municipalidad, bajo la Presidencia del Regidor Loria, y se conatió de los siguientes asuntos:

Escudo Municipal

En vista de la propuesta de don Antolín S. Chinchilla para ejecutar el escudo heráldico decretado anteriormente, como emblema de esta Municipalidad, se acordó que el señor Gobernador convenga con el señor Chinchilla el precio y condiciones de dicho escudo.

Cuenta del Tranvía

Se dió lectura al memorial del señor Administrador General de esta Empresa, para que se revea el acta que rechazó su cuenta por la instalación del ramal del tranvía que va a la Plaza Viquez. Se acordó la revisión, y el Regidor Quirós propuso que se insinuara a la Empresa la idea de someter esta cuestión a la decisión de árbitros arbitradores. La Compañía aceptó esta fórmula, nombrando la Municipalidad como árbitro suyo al Licenciado Juan Rafael Vargas.

Pasteurización de la leche

Se resolvió solicitar la opinión facultativa del doctor Michaud, respecto a la pasteurización de la leche, y se dejó este asunto para la sesión próxima.

Distrito de Pavas

Se acordó pasar el expediente levantado para averiguar la pérdida de tubos de cañería en el distrito de Pavas al Fiscal Municipal, para que estudie el punto y dé el informe y proyecto de acuerdo, que considere más acertado.

Luz para la Uruca

Se autorizó al Inspector de Instalaciones Eléctricas, para llevar a cabo una obra, a cargo de los fondos del Distrito de la Uruca.

Se establece un impuesto trimestral de diez céntimos por metro lineal, sobre las propiedades que se beneficien con el servicio.

Teléfono en el Zapote

El señor Presidente Loria propuso acceder a la solicitud de los Agentes de Policía y Síndicos del Zapote y Curridabat, para la instalación del teléfono y autorizar con cargo al fondo de estos distritos, la instalación telefónica pedida.

Fué aceptada la proposición Loria.

Propuesta J. M. Solera

A moción del Regidor Sr. Vargas Coto, se acordó que el Sr. Gobernador arregle con el interesado, el pago de la faja de terreno en cuestión, por un precio equitativo. Se trataron otros importantes asuntos y a las 18 hs. se levantó la sesión.

Dobles Segreda en Alajuela

Don Luis Dobles Segreda, con motivo de los últimos ataques que ha recibido, ha sido visitado por damas y caballeros de la ciudad de Alajuela que le han demostrado su simpatía, cariño y aprecio. Los jóvenes de ese lugar nos dicen, por teléfono, separan una oferta de afecto en honor del señor Dobles Segreda.

Margarita Zún'ga Pages

Hoy, de resultas de una caída, murió la muy gentil niña Margarita Zún'ga Pagés, cuando apenas si frisaba en las trece primaveras, primaveras que habían puesto mucha luz en sus ojos, mucha brillante idea en su cerebro, mucha miel en sus labios y muchas aves de noble sentimiento en su corazón. Margarita fué un capullo de belleza y virtud, un lirio de afecto que Dios, por breve tiempo, dejó sobre la tierra para llevárselo hoy a la infinitud y abrigarlo desde hoy en su santo regazo estrellado.

Marítimas

Puntarenas, 14.—Hoy a las 17 horas zarpó para Balboa Canal Zone el Vapor Noruego «Sinaloa» de 811 toneladas, 27 tripulantes, Capitán Amund Schroedor y despachado por Felipe J. Alvarado y C. Sin pasaleros, carga ni correo.

El Cap. de Pto. — J. Benito Lizano.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

Imprenta Falcó y Borrásé
Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón, frente al mercado. Los precios son económicos.—Teléfono 884. Apartado 638.—San José

Se reunió el Comité de Fiestas Cívicas

Como lo habíamos anunciado ayer, se reunió por la tarde, el Comité de las Fiestas Cívicas, bajo la presidencia del señor Pinaud.

Kiosko en el Morazán

Se concedió licencia para que la Penitenciaría establezca en el parque Morazán, un kiosko con el fin de poner a la venta varios objetos, destinándose el producto a trabajos que se hacen en el mismo establecimiento.

Juegos deportivos

Como anoche se reuniría la Liga Nacional de Foot-ball, se dispuso esperar para orga-

nizar el programa de los juegos deportivos.

Jazz band

Se acordó contratar un jazz band para los bailes populares en el Parque Central.

Filarmonías

Se excusaron muchas filarmonías de venir a un concurso, por algunos inconvenientes. La de Grecia y Aserrí estaban en capacidad de venir.

Se trataron otros asuntos, entre éstos los de restringir la concesión de kioskos en el Morazán, ventas bajo los tableros que serán prohibidas, etc., etc.

La voz de los jóvenes

Este Diario ha tenido el honor de publicar las cartas de los Licenciados Durán, Fournier, y hoy la del señor Saborío, las cuales revelan dentro de la más sincera y espontánea honradez cívica, el gesto desinteresado y noble que unió a parte de la juventud activa del país, cuando se le quiso lanzar al rostro la grave responsabilidad desinte-

resada de los negocios públicos y lacerada por el encono recíproco de una antipofagia que el Presidente de la República veía en los ataques puestos a su joven Ministro Coronado, quien llegaba con una toga hecha girones hasta las conferencias de Washington.

Pues bien, las aclaraciones de estos jóvenes los pone a una noble altura, y su gallardo comportamiento pone de manifiesto su bello haz de ideales y ensueños patrios.

De Santana

Como es muy natural, es conocida como una verdadera necesidad, la instalación de la cañería en el distrito de Los Pozos. En ese lugar las aguas son de pésimo estado y de allí depende las varias enfermedades que a diario se presentan.

—Don Quirico Rodríguez, persona influyente e importante de este lugar de Los Pozos, añicado, desde ha. tiempos lucha con empeño porque esta obra se lleve a cabo, no sólo con sus anhelos por ello sino que ha ofrecido sumas valiosas para que se efectúe, ayudando con su peculio y que el Estado le responda por la diferencia que él adelanta por el valor de tan importante obra.

—Al General Volio le está muy agradecido el pueblo por su labor para que el Congreso acordara del Estado la suma presupuestada, pero como eso es de eventuales, natural está de que por el motivo de la falta de recursos, esta obra quedará sin llevarse a cabo por mucho tiempo.

Ojalá el Supremo Gobierno haga un esfuerzo por remediar tamaña necesidad.

—Ya que me ocupo de este asunto, hay otro más: los caminos se encuentran en pésimo estado.

Urge que la autoridad política proceda a dar libre paso al pueblo más al distrito de los Pozos que es uno de los pueblos de donde se saca el producto de la agricultura.

Corresponsal viajero

Suscríbase a "La Prensa"

Teléfono de
LA INDIA
378
Apartado
1064

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos
DE y de sus hijos
IPERBIOTINA MALESCI futuros

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.



COLUMBIA la mejor música del mundo
puede Ud. oirla en su casa llevando los nuevos discos que acabamos de recitar

LISTA PARCIAL

- C 2288 Risas y lágrimas Las Solteronas } Cómicas
- C 2436 Jota Aragonesa Serenata Kubelik } Violín solo
- C 2600 Sacristán Pepa } Cómico. J. Torsky
- C 2827 Alicia, Vals Manuelita, Two Step } Marimba
- C 2893 La Mantilla Blanca Olé mi tierra } Sexteto Esclava
- C 2919 Mosquito, Tango Qué rana para un charco } Banda
- C 3116 El Príncipe Carnaval, Fox Cantos de España, Bulerías } Banda Española
- C 3925 Déjame llorar, Vals Mi Chinita, Baile } Orquesta Columbia
- C 4086 La india bonita, Fox trot Flor de Fango, Fox trot } Banda
- C 4095 Club Central, Fox trot Labios Rojos, Vals } Orquesta Columbia
- A 2955 Nido de Amor, Fox trot Canto de Oriente, Idem. } Orquesta
- A 3349 Caricias, Fox trot Palestina, Fox trot } Orquesta
- A 3434 A solas, Fox trot Un beso, Fox trot } Orquesta
- A 3470 Canadian Capers, Fox Dangerons Blues, Fox } Orquesta
- A 3467 Snet lady, Fox trot Sauth sea isles, Fox trot } Orquesta
- A 3672 Silver Stars, Fox trot In rose time, Fox trot } Orquesta

Vengaa oirlo: que tendremos mucho gusto en atenderlo

Para comodidad de nuestra clientela hemos abierto sucursales: En LIMON, Almacén J. A. Abdelauar. En CARTAGO, don Luis García Aragón. En SAN JOSE, don S. E. L. Maduro, 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

J. P. Arangó y Co.

Contiguo a La Alhambra

DE HEREDIA

¿En qué quedamos?..

Hay un dicho muy cierto que ahora se lo aplicamos a la Municipalidad, ya que está el año al exorbitar y ya que nos cabe decir: "que el que muchos cerdos cria... ninguno se come gordo". Toda fue la suprema alharaca en macadamizar calles, en tornar y volver... que en dos platos: ni una ave volaba... ni oíase rumor... Nada nos deja el año de 1922, de bueno y de progreso en Heredia, sólo que el 4 del actual cumplió el primer aniversario la insignie y nueva Municipalidad de quieca tanto, tanto, tantísimo esperó el pueblo herediense, pero ahora nosotros salvaremos su responsabilidad diciendo: "todo se ha perdido, menos el honor". Posiblemente en todo el año entrante puedan terminar de macadamizar los pedruzcos de calles que quedan a medio palo y tal vez que para entonces nos traigan un buen ingeniero que tome bien las medidas y que se dé el taco de decir: ¡Soy Ingeniero Municipal! Ahora correrá todo el mundo: los Abels, la aplanadora y Alejandro, don Javier y Sanquintín y Mariano les pagará la gurbia los sábados con mucho gusto a todos los que corran bien. Alguien nos decía que algunas eminencias municipales pensaban en dos cosas: o hacer por contrato la macadamización de calles o sacar el trabajo a licitación. De ser así ya lo sabe don Eulalio González, don Manuel Zúñiga, el Sr. Pedro Argüello o Cabuto, pues quien quita (?) todavía no ha muer-

De cualquier manera esperamos más ligereza en el año entrante para ver si se logra la inauguración de calles, el día de finados, sin bombo ni platillos.

Ahora nos conformamos con las calles macadamizadas que tenemos, aunque las más importantes queden por el parque, ya que en la parte occidental no tenemos pero ni aceras. Nos conformamos siempre que la Municipalidad mantenga con regularidad el riego en las calles, ya que el Municipio tiene una buena regadera en la subestación y que con un tronco de cables sería más fácil. El riego con bucales destruye el macadam y los caños, amén que es una imprudencia para con el público. Con un gasto pequeño de seis a setecientos colones, se hace el gasto para comprar los caballos y los aperos y después se venden las bestias, ya que la Municipalidad tiene buen potrero. Es ridículo que en Heredia que hay tan buenos edificios, el Hotel Europa, una gran Municipalidad y un par de buenos y simpáticos mozos de bigiène, se haga el riego con bucales. Conste que escribimos estas líneas con el deseo que algo nos traiga el Niño de bueno con la Municipalidad y es que piense con más seriedad para mejorar los asuntos locales ya que nos ponga en uso esa regadera para ver que hace don Abel con su compañero Bustos, el devoto de Equipulas.

Corresponsal

Rincón literario

El ventrílocuo

Terminada la cena, sir Roberto Brandt y yo, fuimos a sentarnos en la terraza, anegada en luna, del hotel. En primer término, abajo, los árboles del parque componían un macizo negro; más lejos aparecía la pequeña ciudad ribereña, triste, como presa en el maleficio del claror astral; y, al fondo, el mar, iluminado a intervalos fugitivos por la pupila interrogadora de los faros.

Durante la comida, mi conversación con sir Roberto había revestido cierta gravedad filosófica. Nos llevó a este terreno la información de un periódico a propósito de cierto individuo que al morir se había declarado autor de un doble asesinato cometido treinta años antes. En contra de mi opinión, sir Roberto mantuvo la teoría de que hay miles de crímenes impunes, y supo hacerlo con fervor y seguridad calofriantes.

—En la vida social—dijo,—como en nuestra propia vida interior, el mundo de lo subconsciente es infinito y por eso nadie sabe exactamente lo que lleva dentro. La conciencia más alambicadora, la más sutil, no consigue heredar la epidermis del «yo» pensante. Por estar llenos de misterio, irradianos misterio; y así, como pretender que la Justicia—que es la conciencia colectiva—ilumine lo que nosotros mismos no podemos esclarecer? Crea usted que si el mejor de cuantos telescopios registran la inmensidad celeste pudiese mirar hacia nuestro interior, no llegaría al fondo del alma.

Se interrumpió mientras sacuraba el café que acababan de servirnos, prendió un habano y exclamó, sin mirarme, como si platicase consigo mismo:

—Voy a referirle, porque acaso le interese, un crimen magistra! un crimen sin huellas....

Hice un gesto aprobatorio y me dispuse a oír. ¡Si! Aquel famoso Brandt, poliglota emérito, mitad excéntrico musical, mitad prestidigitador, era un tipo prodigiosamente interesante. Aparecía cincuenta años, y en su rostro amarillento, más que sus ojos verdosos, triunfaba su sonrisa glacial, muda. La risa, blanca y cruel, de Brandt, se veía pero no se oía nunca. Cortaba. Si las fieras conociesen la hilaridad, reírían así. ¡Qué bien la recuerdo! Entre aquellos labios amargos, los dientes limpios y bien sembrados producían la emoción de un cuchillo.

—Yo nací en Bilbao—comenzó a decir sir Roberto—; pero, desde muy pequeño, me crié en Inglaterra donde mi padre dirigía negocios importantes. Alfredo, mi único hermano, era de carácter violento y me llevaba cuatro años. Yo acababa de cumplir los diez y seis años. Un día me regañó por haberme puesto su impermeable; le replicué desabridamente, vinimos a las manos y me golpeó hasta dejarme sin sentido. Luego supé que nuestro padre, en vez de reprenderme, aprobó su acción, lo que me llenó de despecho. Empecé a odiar mi casa, decidí escaparme. Aprovechando la primera oportunidad me fui a Bilbao, donde embarqué de gumete en una fragata que iba a Veracruz. En América, un italiano, gran artista, me enseñó los secretos de la prestidigitación; asimismo aprendí a hacer juegos malabares y a tocar diestramente varios instrumentos. Finalmente, descubrí en mí una cualidad insospechada: la de ventrílocuo. Empecé a ejercitarla y llegué a un grado de perfección excepcional. Mi voz cambiaba de volumen, recorría todos los tonos expresaba los matices más leves, y la situaba sin esfuerzo a la distancia que quería. ¡Algo único! Me sobraban las contratas; diversas revistas médicas importantes hablaron de mí y un empresario yanqui me ofreció un millón de dólares por una temporada de seis meses. Entonces escribí a mi hermano asegurándole que el vapuleo que me dió le debía mi bienestar, y que no le guardaba rencor; y él correspondió a mi carta con otra tan cariñosa, tan dulce, tan impregnada de arrepiñimientos, que me hizo llorar.

Habían transcurrido nueve o diez años; mi padre falleció, y Alfredo dirigía los asuntos. Constantemente me llamaba:

—Deja tu vida de errante—decía—; nuestra fábrica produce mucho. Ven. Aquí hay trabajo y dinero para los dos..

Después me anunció su próximo casamiento con una joven llamada Ana Ester, de cuya hermosura hacía los mejores elogios. Pasaron otros cuatro años, y el estilo de la correspondencia de mi pobre hermano empezó a cambiar. Sus cartas descubrían una inquietud cuyo origen me era imposible descubrir. ¿A qué obedecía esta obscuridad de su espíritu, antes tan animoso? ¿No sería feliz con su mujer? ¿Marcharía mal sus negocios?... ¿Le amagaba algún peligro?

De pronto sus noticias cesaron, y meses después supe su muerte por la Prensa. Mi hermano había sido asesinado, a puñaladas, en un campo inmediato a la ciudad de Wimbledon, y los criminales, con propósito tal vez de dificultar la identificación de la víctima, la habían decapitado.

Este detalle me produjo una impresión terrible. Aquella cabeza de cabellos rubios, de nariz aguileña, de rasgos bellos y fuertes, estaba siempre delante de mí. La vela lívida, trágica, con el espantoso muñón de su cuello ensangrentado... ¡La veía en todas partes! Y entre el livor de los labios entreabiertos, su lengua parecía llamarme. ¡Espantosa obsesión!... No podía trabajar... No podía dormir... entre tanto, los periódicos continuaban hablando del crimen cuyo misterio apasionaba a Londres. Mi cuñada y el gerente de la fábrica habían sido detenidos en los primeros momentos; pero como nada les acusaba, fueron puestos en libertad y todo quedó así...

Sir Roberto Brandt se detuvo para encender su tabaco, que se había apagado, suspiró tenemente y continuó:

—Dos años después, a mediados de Julio, regresé a Inglaterra decidido a decifrar por mí mismo el enigma del crimen. Mi cuñada no había cambiado de casa, circunstancia que me predispuso en su favor, por parecerme que envolvía una ternura hacia el desaparecido. ¡Afortunadamente esta impresión optimista se desvaneció en seguida!... Al verme Ana-Esther demostró una leal emoción; me abrazó largamente, agarrándose a mi cuello como desfallecida, y sus grandes ojos grises se humedecieron.

Era, efectivamente, según las descripciones de mi afortunado hermano, una mujer bellísima, alta y armoniosa, en cuyos rubios cabellos empezaba a haber nieve. No bien conocí mi propósito de pasar con ella una temporada, redobló su alegría, y dió orden de que me preparasen una habitación. Mientras almorzábamos me declaró que hacía seis meses había vuelto a casarse con Mr. Edward, gerente de la fábrica.

—Tu hermano le quería mucho—agregó—. Sin embargo, no es el amor, sino mi conveniencia, lo que me ha llevado a él. Mr. Edward es un admirable hombre de negocios.

Advertí que mi cuñada me miraba—me escudriñaba, mejor dicho—, particularmente cuando me suponía distraído. ¿Qué rasgo mío preocupaba su atención? Yo no me fijaba a Alfredo; de consiguiente, mi figura mal podía evocar la del muerto. Luego pensé que en aquellas pupilas cenicientas y glaciales, antes que rememoración, había desconfianza, hostilidad... y asocié su expresión al nombre de Mr. Edward. A raíz del asesinato de Alfredo, la policía detuvo a Ana Ester y Mr. Edward, y la experiencia ha demostrado mil veces que ese primer movimiento de la policía, por lo que tiene de distintivo, llevaba siempre la pista segura.

—¿Y tu marido?—pregunté.

—Está en París. Ha ido a negocios. Una casa que nos debía más de doscientos mil francos ha suspendido pagos.

—¿Tardará mucho en volver?

—¡Oh!... Nunca regresará antes de cinco o seis semanas..

(Continuará)

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé Pasaje CALDERON

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRANES... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Merales San Marti

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO.
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRAS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
 - EL EXITO COMERCIAL
 - ABRIRSE PASO
 - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRITICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Biotrouau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Mirón
 - La última encarnación de Vaustrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Zol
 - El cura de aldea
 - Los Aidoanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustos de la vida conyugal
 - Ursula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESSES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalcariia, Selma Lagerlöf.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quilón, J. Jesús García.
 - Fab. n Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nerío, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis O. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - ¡Culpable!, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagé
 - Las rocas blancas, Eduardo P. Rodó.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El cadáver viviente, León Tolstói.
 - El refugio, Stevenson y Orborne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokor.
 - El cupón f. lo, León Tolstói.
 - Del huerto aporvinciano, Gabriel Miró
 - Fausto, por Iván Turgenief
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer
 - Kolstomero, Conde León Tolstói
 - Mirra, A. Lichtenberg.
 - La vida, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencio Bertrann.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El huerto salvaje, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Red.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
 - La enjula, Víctor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
 - El jardín de Epicuro, Anatole France
 - Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
 - Juan José, Joaquín Dicenta
 - Miscelánea literaria, Juan Maragall.
 - La Ciencia y la Metafísica, C. Gaglioli.
 - La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
 - El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
 - Artículos, Eça de Queiroz.
 - Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte)
 - Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco
 - La escuela, Luis de Zulueta.
 - La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
 - Lecturas, Angel Ganivet.
 - La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
 - El príncipe feliz, Oscar Wilde.
 - Lanónica ne Iriste (poesías), Vte. Medina
 - Del momento fugaz, L. Montalbán
 - Homenaje a Francia 1918.
 - Desde Europa, J. Enrique Rodó.
 - A UN COLON TOMO
 - La República de los soviets, L. Arquistain
 - Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
 - Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
 - Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
 - Páginas selectas, Jacinto Benavente.
 - Antología hispano-americana, Nicaragua
 - Malos vecinos, Georges Clemenceau
 - El patio azul, Santiago Rusiñol
 - De sobremesa, Jacinto Benavente
 - A 30 Centimos tomo
 - Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
 - Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
 - Las Fosas de Engadís (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Líneas, Andrés Terraza.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Crainquebillé, Anatole France.
 - oemas, Guillermo Valencia.
 - Poesías, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Remi de Gourmont.
 - Sus mejores cuentos, A. Montevaro.
 - El sexto matrimonio de Jarba Azu I.

Imprenta Falcó y Borrásé

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Noticias de Centro América
Tegucigalpa 13.—A LA PRENSA
Son filsofos los informes que ha enviado por telégrafo el Dr. Mejía Cordero sobre elecciones municipales de esta capital y Comayagüela; el partido del General Carías, no ha lanzado ninguna candidatura. EL CRONISTA.

Guatemala 13.—A LA PRENSA
Nuestro servicio especial anunció que Delegados por Costa Rica han renunciado, y esto ha ocasionado virtualmente el fracaso de la conferencia Centroamericana en Washington; pero por otra fuente se sabe que los Delegados renunciaron fueron sustituidos por González Flores y Oreamuno. Se renudará la Conferencia.

La casa bancaria Clermont de esta plaza al suspender los pagos ha causado pánico y las demás casas se ven amenazadas por el retiro de depósitos, provocando una crisis; pero el Gobierno ha intervenido para solucionar este asunto de manera que se normalice la situación ayudándole a Clermont. Han ocurrido nuevos terremotos en Chile, aunque menos graves que los anteriores.

El Ministro de Agricultura tuvo una conferencia con el Director de Excelsior sobre las dificultades entre agricultores y jornaleros, habiendo sido llegado por conclusión a que urge expedir una ley de trabajadores reglamentando debidamente los derechos y obligaciones de patronos y obreros y organizando a estas agrupaciones responsables.—Excelsior.

- Obras Anatole France**
- La ancena roja..... 3-50
 - El crimen de un académico.... 3-50
 - El poro de Santa Clara..... 3-50
 - Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
 - El hijo de la reina Patoja..... 3-50
 - El marqués de mímbré..... 3-50
 - El anillo de amatista..... 3-50
 - El olmo del paseo..... 3-50

De Administración

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Vuelta de Jorco..... Blas García
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Darmona

El Administrador

Adios, Callos!
Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja absorbe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.
"GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Laverture & Co., Chicago, E. U. A.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba e VERBAPUENA
BOTICA ORIENTAL

Carnicería EL CAPRICHIO
de AUGUSTO COLOMBARI
Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido e inleto de carnes famosas.
Bastante ff. Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.
Por demás es a decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, NO ADMITE MOSCAS.
ORDENE POR TELEFONO 321

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale